
Léo Hovington à la croisée des chemins! 
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Samedi 16 février 
L’Eau Berge 

Tournoi de poker 
Texas Holden 

 
Tous les joueurs sont 

les bienvenus!!!   

Sortie à la 
Cabane à sucre 
29 & 30 mars 08 

Transport autocar de 
luxe, Info 

Lisette ou Gilbert 

En semaine au Bar de L'Eau Berge!!! 
Vendredi 15 février : party Saint-Valentin 

Samedi: Tournoi poker Texas Hold’em! Venez tenter votre chance!  

Dimanche : Ligue de billard  

Lundi des dames : venez piquer un brin de jasette avec Monette! 

Hockey : 16 fév 19h PHI \ MTL   17 fév. MTL\ PHI 

Hockey: 19 fév NYR \ MTL    21 fév. PIT \ MTL sur écran géant!!!! 

Recevez Le Reflet par Internet : Écrivez nous : lerefletdetadoussac@yahoo.ca 
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Le numéro UN de l’information à Tadoussac! 

Le Dédétorial      Âge d’or 
St-Valentin au 4 Vents    Soirée Mexicain  
Les affaires MINIcipales    Soirée Mexicaine  
Pool du fjord      Ligue de billard  
La Pokermania      Place aux Tadoussaciens 

   Nos pigeons voyageurs    Avis de recherche  

 



Le Dédétorial 
La semaine passée, suite à mes élucubrations sur le Parc 
Marin du Saguenay Saint-Laurent, j’avais osé vous 
proposer l’envers de la médaille soit le coté positif. Pas 
facile de passer du coté émotif au coté rationnel. 
 Alors qu’aujourd’hui tout évolue en terme de $, je 
vais emprunter cet angle pour me faciliter la tâche. 
 En premier lieux, les 10 millions donnés au village 
périphérique du Parc pour améliorer leur infrastructure a été 
une bonne stratégie pour nous faire accepter la pilule. À 
Tadoussac, le Béluga, la Maison Clauphie et la Cie de la 
Baie  sont quelques uns des commerces qui ont profité de 
cette monnaie inattendue. 
 L’installation du siège social ici même a eu un 
impact économique certain qui se chiffre en des dizaines de 
millions.  
 De s’être approprié de la moitié de l’école nous a 
surement enlever nos illusions de gym, de salle, de bureau 
et d’Atelier communautaire. Par contre, l’occupation du 
secteur que la commission scolaire avait laissé pour compte 
a permis de revamper l’école et surtout la rendre accessible 
aux personnes à mobilité réduite qui autrement ne se serait 
jamais fait.  
 Les nombreuses contributions à gauche, à droite 
aux organismes du milieu sous toutes ses formes leur a 
permis en quelque sorte de subsister même si nous savions 
que c’était pour nous amadouer. 
 La location et l’amélioration du hangar de la Cale 
Sèche ont procuré un revenu substantiel à la Marina  alors 
qu’elle a été grandement fragilisé lorsque la municipalité, 
pour des raisons arbitraires, lui a enlevé la gestion de la 
Cale Sèche avec ses revenus. 
 Le loyer payé à Gérard Lamarche pour le garage en 
haut de la cote, même s’il n’est pas digne de la réputation 
des Parcs qui sont supposés protéger l’environnement 
physique et visuel, rapporte indirectement des taxes à la 
municipalité.  
 L’aide à la Maison des Dunes (Molson), à la société 
d’ornithologie, les sites d’observation d’oiseaux sont 
également des plus dans le décor qui serait peut-être arrivé s 
plus tard. 
 Du coté Marina, le quaiage des bateaux, l’essence 
consommée et l’Aide apportée à la construction des pontons 
et l’amélioration générale en fait un partenaire intéressant. 
 Les quelques 25 employés consommateurs en fait 
une PME majeure dans notre milieu, ce n’est surement pas 
la caisse pop, les épiceries, et les garages qui vont s’en 
plaindre. 
  4 à 5 personnes de Tadou y travaillent, c’est pas 
beaucoup mais c’est toujours ça. Disons que dans 400 ans 
nous serons peut-être majoritaires. 
 Ces nouveaux arrivants, quoiqu’on dise, qu’ils sont 
des oiseaux de passage qui sont venus ici dans le but de se 
servir de Tadoussac comme tremplin pour leur carrière en 
ville, ont permis d’augmenter l’évaluation de nos cabanes.  
Ainsi nos prêts hypothécaires se voient valorisés en 
apportant des garanties supérieures. D’un autre coté nos 
ainés se voient obligés de payer des taxes supérieures. 

 Lorsque le Parc a débarqué, notre école primaire 
était en crise. Menacée de fermeture dans le cadre des 
normes ratio élève par rapport à la population. À quelques 
élèves près on parlait de déménager nos jeunes à Sacré-
Cœur. Avec cette dizaine de nouvelles marmailles 
maintenant l’avenir apparait plus stable. 
 Tout ce monde de connaisseur et de nouveaux 
talent qui prennent pignon sur rue dans notre localité est une 
ressource d’énergie et de connaissances nouvelles et 
incroyables dont nous n’avons pas appris encore à nous 
servir et à intégrer adéquatement. 
 Le Parc c’est un gros gouvernement dans un petit 
conseil municipal. Que serait devenu la périphérie du 
village sans leur présence et leur loi qui protège 
l’environnement  et par le fait même les prédateurs 
financiers. Des Mc Do, des Hiltons, condos à flanc et sur la 
montagne, déjà qu’on ait des tours et des parcomètres nous 
imposant la civilisation urbaine.  
 Le partage avec le GREMM de leur affinité 
consolide le développement de ces derniers. Des jeunes qui, 
il y a une vingtaine d’année,  ont grandit autour de l’Eau 
Berge et ont décidé de prendre Tadou comme pays 
d’accueil.  
 Enfin, je ne peux passer sous silence l’impact 
commercial et la visibilité mondiale qu’il exerce sur 
Tadoussac à titre promotionnel. Avec sa structure, il a un 
rayonnement mondial en terme de gérance de plan d’eau et 
terrestre à deux paliers gouvernementaux. La planète focus 
sur nous sans que nous le sachions vraiment. 
 Il y a quelques années, alors que la Gaspésie avait 
sombré dans un abysse total on avait promis qu’avec 
Forillon on la remettrait sur la map. Malgré toutes les 
erreurs de parcours force est d’admettre que le tourisme se 
porte mieux dans la péninsule. 
 Avec les baleines comme tête d’affiche ce n’est pas 
nos deux majeures AML et Dufour et nos quelques 
dépliants qui ont causé cet engouement pour Tadoussac. 
 En terminant, que sera Tadoussac lorsqu’on voudra 
utiliser tout les moyens mis en valeur du par cet qu’on 
voudra mettre de l’avant le seul et unique fjord au Xe 

parallèle. 
 
St-Valentin au 4 vents 
Ce mercredi matin 13 février, nos aînés ont bravé la 
tempête pour sortir fêter l’amour.  
 Des 40 personnes attendus, 30 ont osé sortir de leur 
foyer. Très tôt le matin des fourmis autour d’Isabel  
s’activaient dans la cuisine. Une autre équipe était dehors à 
pelleter une entrée impeccable. Un système de transport 
était organisé pour les circonstances et Marc Letourneau, le 
valet des neiges, accompagnait chacun à l’entrée.  
  Frais sorti de la poudrerie un mimosa (champagne, 
et jus d’orange) les attendait à l’accueil.  
 Une table gargantuesque a fait dire à plusieurs 
qu’ils n’ont pu goûter à tout. D’autres se sont proposé à 
revenir terminer les plats durant le reste de la semaine. Le 
gâteau au fromage, œuvre de Linda Desbiens, a chatouillé 
bien des palais.  



 Pendant l’allocution, on a surtout tenu à souligner 
cette rencontre intergénérationnelle, entre jeunes et vieux, 
autour de la St-Valentin. En cette fête de l’amour, nos ainés 
ont suffisamment donné, suffisamment fait l’amour  
pendant des générations pour nous donner un village, un 
environnement et une qualité de vie exceptionnelle. 
 Maintenant place aux jeunes de continuer à faire 
l’amour. C’est à eux de prendre le relais en s’appropriant 
l’auberge, en donnant un nouveau souffle au village pour de 
meilleurs moments. 
 L’avant-midi s’est terminé sur une note joyeuse : 
mon cher Léo, c’est à ton tour… et pour certaines sur une 
partie de billard.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Léo Hovington 
Depuis des lunes et des marées, tu nous casses les oreilles 
avec ton dicton qu’à 75 ans on doit nous retirer notre permis 
de conduire et nous donner celui de mourir. Aujourd’hui te 
voilà à la croisée des chemins, demain que décideras-tu? 
 Nous savons tous au village que tu es atteint d’une 
grave maladie qu’on appelle : « travaillium ». Un symptôme 
qu’on retrouve de moins en moins chez nos jeunes mais 
plus fréquemment chez nos vieux. La médecine le 
confirme : tout les ‘’additcs’’ du tabac, de l’alcool, du sucre 
et de la dope finissent par ruiner leur santé et passer au 
trépas.  
 Dans ton cas, mon cher Léo,  la science se perd 
assez rapidement en conjoncture. Ta maladie du travail est 
une sorte de vitamine, pour ne pas dire stéroïde, qui 
entretien    ton métabolisme et ta santé.  
 Les diseuses de bonne aventure et les tireuses de 
cartes, Élisa ou Jojo, ne peuvent prédire ta mort aussi loin 
qu’elle puisse voir.  
 Les anthropologues, déjà, paris que tu battras le 
record Guinness de longévité.   
 Pour ces prouesses, les villageois se sont mobilisés 
pour demander à la  Municipalité d’intervenir auprès du 
ministre des ressources naturelles afin qu’il te réserve un  
« CAF » lorsqu’il redistribuera ses volumes de bois aux cies 
qui ont abusé de nos forêts à notre détriment. Tout ces acres 

de forêt à toi seul pour que tu puisses continuer à couper, 
débiter, fendre et transporter notre bois de chauffage, pour 
alimenter nos poêles à bois.  Une tradition bien de chez 
nous. Eh bien, mon cher Léo, nous préférons continuer à 
polluer l’environnement en chauffant nos « truies » pour 
ainsi te garder en santé. Prolonger une vie aujourd’hui vaut 
mieux que vouloir prolonger celle de l’environnement pour 
nos générations futures tant qu’à nous. 
 Quant à moi, en ce brunch de la St-Valentin de la 
Maison 4 Vents, je t’offre de l’éperlan, pêché 
frauduleusement, dans une rivière du coin et vendu 
illégalement. 
 Également j’en profite pour te faire un clin d’œil au 
moment merveilleux que tu nous a fait vivre avec ta pêche 
dans la Baie de Tadoussac et avec ton hareng mariné  dont 
toi seul maitrisait la recette et qui nous faisait saliver sans 
risquer de détruire la ressource. Merci d’avoir continué 
cette pratique patrimoniale après celle des filets à saumons 
des Hovington à la Pointe l’Islet de la pêche à fascine de 
Narcisse Hovington reprise par PA Tremblay, ainsi que tout 
nos ramasseurs de clames occasionnels.  
  Merci, quels souvenirs merveilleux, lorsque j’étais 
ti-cul d’aller avec les autres vous voler quelques poissons et 
surtout sans se faire prendre par le gardien de pêche du 
gouvernement. Exhiber fièrement nos prises le lendemain 
face aux plus grands était un fait d’arme pour se faire 
accepter dans leur clan. Merci à toi, et à tous les autres 
d’avoir fermé les yeux sachant très bien qui venait vous 
piquer vos poissons, nous permettant ainsi de devenir des 
ados et aujourd’hui des adultes à la recherche de leurs 
véritables racines, disparues avec la venue des lois et des 
règlements. 
 Mange-les avec appétit en souvenir du bon vieux 
temps. N’oublie pas que tout ce qui est illégal est toujours 
meilleur! Bon appétit et longue vie!!!  
 
Les affaires 
MINIcipales 
Session régulière du 11 février 2008 
Par un soir de tempête à écorner les bœufs, surprise! Tous 
les conseillers sont présents, pour une des rares fois, et en 
bonne 7 braves citoyens. 
 
Correspondance 
-Un montant de 50,00$ à été donné pour l’album des 
finissants de la Poly des Berges 
-Le Club de patinage de Sacré-Cœur pour le spectacle de fin 
d’année ce 24 février, 50,00$. 22 jeunes Tadoussaciens 
feront partis du spectacle sur 69 patineurs. 
-Cocktail de financement du parti Québécois à Baie-
Comeau. Deux cents belles piastres. Très peu de conseillers 
sont intéressés à s’y rendre.  
 
Natation  
Depuis l’an 2000, la municipalité payait environ 2500$ 
pour tenir la piscine de Bergeronnes ouverte. Pour 2007, 
elle paiera le même montant qu’en 2004. 27% de la 
fréquentation actuelle provient de Tadoussac et 34% de 
Bergeronnes. 

 

 



 
Subvention 
Une demande d’aide financière au ministre de la culture 
pour revamper l’exposition permanente de la Maison 
Chauvin. Ça voudrait dire environ 200 000,00$. Les devis 
ne sont pas encore faits. Cependant, une firme, grâce à une 
subvention régionale  à produit un canevas de travail pour 
faire la demande. La municipalité espère qu’avec cette 
injection d’argent on dépassera le nombre de 8000 entrées 
annuelles, alors que le CIMM enregistre environ  30 000 
entrées sur 375 000 visiteurs annuellement. Est-ce que la 
municipalité nous présentera publiquement le projet comme 
tel afin de recevoir nos commentaires et suggestions? Il y a 
quelques années nous avons échappé à une monstruosité de 
fonctionnaire qui coûtait 1 million quelques et occupait à 
tout jamais un petit espace vert plein de potentiel près de la 
Maison Chauvin. Il faut se méfier de toutes ces firmes qui 
nous préparent des concepts stériles stéréotypés et toutes 
tendances plein de pitons. En tous les cas, les 25% de 
financement que la municipalité devra contribuer 50 000$ 
c’est notre argent et ça devrait au minimum nous 
ressembler.  
 
Ponceau (rue des Pionniers) 
La p’tite histoire de cette « calvette » remonte à 1993 alors 
que m. Ryan et le parti libéral avait remis en cadeau à la 
Municipalité l’entretien de leur ponceau sur leur territoire. 
En face de chez Mathilde et l’Hôtel Tadoussac, le tuyau a 
du être rénové en 2004. 
 Les coûts estimés étaient alors de 600 à 700 milles 
dollars avec un immense cratère pendant plusieurs 
semaines. Avec l’ingénieur de la municipalité, m. Fillion on 
a trouvé un moyen plus économique et moins dérangeant. 
Dans le tuyau de 6  pied de diamètre qui était en train de 
s’effondrer, on a en repasser un de 4 pieds et rempli 
l’espace entre les deux tuyaux de ciment. Les coûts 
s’estimaient alors de 200 à 250 milles $. Finalement on s’en 
est tiré avec un 150,00$ tout en répondant aux normes. 
 Suite à l’effondrement du viaduc de la Concorde et 
de la commission Johnson, il y a quelques semaines, la 
ministre Julie Boulet a reconnu l’erreur du passé  et a reprit 
sous sa responsabilité l’entretien de ces ponceaux. Donc, cet 
été certaines réparations  ont été de ceux de la route 172. La 
municipalité pas bête, lui a envoyé une demande de 
remboursement de 31 000$ investis par nous tous dans la 
réfection du ponceau des Pionniers. L’autre partie étant des 
subventions gouvernementales. Comme on dit, qui n’essaie 
rien n’a rien! 
 
Marjolain Dufour 
Une demande au montant de 40 000$ lui a été adressée pour 
l’amélioration de notre réseau routier local. 
 
Assurance collective 
Quelques changements dans la couverture des frais de santé 
de la convention collective des employés municipaux. Pour 
quelques dollars de plus, les soins dentaires seront 
entièrement couverts ainsi que toute leur famille. 
 

Pompiers 
Ils auront une belle machine flambant neuve pour nettoyer 
leurs habits. Le coût est de 2500$. Ça va avec le bâtiment, il 
paraît que sa coûtera moins cher que les envoyer chez le 
nettoyeur. 
 
Forgeron Nord 
M. Yvan,  Dominique Gagné et la municipalité se sont 
entendus sur un espace pour faire une rue afin que la 1ere 
phase de son développement domiciliaire puisse 
commencer. Ainsi, il y aura 13 nouveaux terrains 
disponibles pour se construire. Pour les terrains, voir Yvan 
et pour la réglementation,  la municipalité. Les conditions 
suivront dans le prochain Reflet. 
 
Accès logis 
Une résolution à été envoyé au Gouvernement du Québec 
leur demandant de reconduire a nouveau leur programme 
permettant la construction de nouveaux logements pour les 
5 prochaines années.  
 
Partenariat 
Une demande a été faite à ZICO pour s’associer à eux pour 
la protection des plages de la zone côtière de la rive nord de 
l’estuaire. La ZICO va installer des affiches sur la plage de 
la baie de Tadoussac. L’école avec la collaboration du parc 
vont faire une corvée de nettoyage au printemps. 
 
Informatique 
Le contrat annuel a été renouvelé avec une diminution à 26h 
de services. L’an passé, 19h n’avait pas été employé. Ils 
seront crédités pour une somme de 45h de service cette 
année. 
 
Quai de Tadoussac 
La municipalité se retire de la corporation du quai de 
Tadoussac composé de l’association des bateliers, la marina 
et la municipalité. Cette corporation avait été formée en vu 
d’en faire l’acquisition et de le léguer par la suite à la 
Municipalité pour l’opérer éventuellement en partenariat. 
Tout ça parce que la Municipalité ne pouvait rien obtenir du 
Fédéral sans avoir le décret (autorisation du provincial). 
Maintenant que la municipalité a en main son fameux 
décret elle veut  faire cavalier seul. Les négos étant au point 
mort depuis quelques années. La corpo du quai n’ayant 
aucune réunion depuis belle lurette,  les intérêts de ses dit 
partenaire étant diamétralement opposés rien de surprenant 
que le quai soit resté à l’écart. Maintenant place aux 
négociations pour l’ensemble de la communauté et son 
développement économique. 
 
CCU 
Crèmerie au bord de l’eau  
Petite cabane entre Tina Tremblay et Charles Boulianne. 
Agrandissement pour salle d’habillement  permis accordé à 
condition : 
Voir prochain Reflet 
 
 



Lilas, entrain de massacrer la 
piñata… 

La Familia 
La conseillère Joelle Pierre a été mandaté pour établir et 
élaborer, une politique familiale pour notre village ainsi que 
sa mise en place. 
 
Incendie  
Résolution pour appuyer l’HMQ (Union des municipalités 
du Qc) dans sa demande au Gouvernement  d’adoucir sa loi 
concernant la couverture des incendies. Actuellement, 
plusieurs municipalités ne peuvent se conformer fautes de 
budget. Les coûts  d’opération et de recrutement de 
volontaires causent  d’énormes maux de tête. A date, 80% 
des alarmes sont fausses. Chaque sortie coûte plusieurs 
milliers de dollars en plus des risques inhérents. En 
conséquence on demande au gouvernement de réduire les 
exigences sur la façon d’intervenir, actuellement 10 
personnes doivent être sur les lieux en 10 minutes pour être 
légales. On suggère que demain 4 personnes seulement 
sortent dans une première vague pour se rendre sur les lieux 
en 10 minutes et qu’elles puissent commencer à intervenir, 
(si c’est le cas dans 20%)  suivra pas la suite si nécessaire 6 
autres pompiers en renfort pour éteindre le feu.  
 
Avis de motion –règlement 254-12 et11 253-12 et 14 et 16 
Rien à comprendre, du vrai chinois. Personne dans la salle 
n’a saisi quoi que se soit à ce sujet. À la période de 
questions on nous a répondu que c’était assez long à lire, 
qu’on l’avait déjà fait ailleurs. Les 7 citoyens qui ont fait 
l’effort de se déplacer, mérite bien de comprendre ou du 
moins recevoir une sorte de vulgarisation à moins de se 
faire inviter aux réunions secrètes ou tout se décide. 
 Donc 29 points à l’ordre du jour et 29 oui éparpillés 
parmi les 7 conseillers obligés de se taper une 2e réunion 
pour répéter un scénario dessiné quelques jours auparavant. 
Se sacrifier ainsi au nom de la démocratie pour faire plaisir 
a ces quelques ‘’voteurs’’ qui y croit encore n’a pas de sens.   
 
Le pool du fjord 
Semaine sans trop de sensationnalisme, sauf le retour de 
Steph H. revenue de Montréal avec une victoire des 
Sénateurs au compte de 6 à 1. De quoi en poche pour baver 
tout le monde et surtout les partisans de la sainte famille.  
 

 
 
 

Ligue de billard 
Michel Dallaire fait péter les plombs à Palma! Avec un jeu 
des plus conservateur P’tit Michel a remporté la victoire sur 
un « empochement » de Palma sur la 8. Blessé dans son 
orgueil, le maître du billard se retrouve maintenant à égalité 
au classement avec Jean-Yves. Avec deux dimanches à 
jouer, une fin de saison palpitante est à l’horizon. Donc, une 
invitation à surveiller les dimanches après-midi. La partie 
de la journée fut certes celle entre Aurel et Ing, ou la foule 
en a eu pour son argent en terme d’animation.  
 
Soirée Mexicaine 
Vendredi le 8 février, c’était le contre-party de ceux qui 
s’envole vers le sud au soleil. Trente pelleteurs de neige 
Tadoussaciens qui réchauffent l’atmosphère autour de plats 
mexicains épicés, servis dans un décor chaleureux et coloré. 
Le clou de la soirée fut certes la ‘’pi� ata’’. C’est Lilas qui a 
donné le coup fatal en l’arrachant directement du plafond. 
Une multitude de prix surprise attendaient tout le monde 
dont une soirée de baisers à volonté de la part de Rénald. Ce 
dernier à survécu aux nombreux assauts sans trop de 
dommage et avec beaucoup de plaisir! 
 Enfin, le tout s’est terminé sur des rythmes latins, 
peu habitués que nous sommes à danser toute une soirée. 
Samedi le lendemain de la veille, le stationnement du Fjord 
plein à craquer, témoignait de l’effet de la téquila. Parce 
qu’ici on sait qu’il ne faut pas conduire en état de fête. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Pool du fjord  Billard 
Cumulatif pj Total  Noms Pts 

1- Pupe 547 509  Patrice Marquis 25 

2- Pouich 554 495  J-Yves Harvey 25 

3- Boutin 553 458  Aurel Brisson 23 

4-Nance 543 454  Lauréat Otis 21 

5- P’tit Gravel 539 447  Dave Leblanc 15 

6-Ing 539 447  Michel Dallaire 15 

7-Dédé 499 424  J-Guy Guignard 13 

8- Nancy 527 423  Alain Charron 12 

9- Gaulois 501 397  Tommy Gravel 12 

10- Polock 456 358  Sylvain Lacombe 11 

 

 

 

 

En haut: les organisatrices, 
Isabel, Nancy et Audrey 
À gauche : Maude 
En bas : une des chefs 
Audrey 



 
La pokermania 
Samedi le 9 février 2008- À l’image de la tempête du 
lendemain de la veille!  
 Une seule table  de 8 joueurs au rendez-vous, assez 
pour qu’ont prennent le temps d’observer ses moindres tics. 
Pour un nieme   fois, Ing (Alain Charron) est sorti vainqueur 
avec un p’tit nouveau sur le jeu Jean-Guy Guignard et le 
toujours présent Guillaume Pelletier. On aurait enfin trouvé 
la stratégie de son succès.  
 En jouant sur les talons avec la sagesse des sioux, 
bien dissimulé, il laisse les autres jouer et s’entre déchirer  
mutuellement. Quand il en reste deux il se pointe le bout du 
nez avec une chance sur trois de terminer à la table des 
gagnants. Est-ce vrai ou faux? À vous de venir vérifier. 
Celui qui a le plus peiné pour se rendre au rendez-vous en 
motoneige, à partir de Sacré-Cœur, Bernard Latour, n’a pas 
eu de chance en sortant de la table au tout début de la partie. 
Il est donc retourné avec son p’tit bonheur affronter la neige 
avec sa luxueuse Arctic Cat.  La prochaine fois, prend ton 
jet privé mon cher!!!                                     
 
Age D’or 
Info importante 
Comme nous le savons tous,  chaque mois il y a une soirée 
d’organisée avec lunchs, danse et musique. S’il arrive une 
annulation à cause de circonstances incontrôlables (tempête, 
panne d’électricité, etc…) la soirée ne peut être remise au 
lendemain ou à une date ultérieure, elle est tout simplement 
annulée jusqu’au mois suivant. (Because les autres villages 
ont aussi leur soirée d’âge d’or les semaines suivantes). 
 
Réflexion sur l’homme et la nature par Rénald Moureaux 
Voici un sujet bien populaire de nos jours. Chaque être 
humain à sa façon de voir et de penser son environnement. 
Par contre, il a énormément de difficultés à se projeter à un 
niveau mondial. Si l’on reprend l’existence de l’Homme à 
sa création, l’être humain vit sur cette terre grâce à la nature 
et vice versa. Donc, la réelle question est comment trouver 
la meilleure harmonie entre les deux. 
 En tant que voyageur depuis un an dans votre pays, 
je peux vous dire que vous détenez une richesse 
exceptionnelle et des plus naturelles qu’il existe au monde. 
Alors oui, il faut la préserver et la maintenir. Vous pouvez 
choisir n’importe quelle structure que se soit le parc marin 
ou une autre. Mais si vous vous donnez la peine de regarder 
dans les autres pays, ils sont allés dans un extrême car, 
l’Homme pollue par la technologie, par sa surpopulation et 
parce qu’il ne tient pas compte non plus de l’oxygène que 
produit la terre pour respirer et vivre donc, il détruit cette 
harmonie.  
 Je vous dirai à vous Québécois, n’allez pas dans 
l’autre extrême en appliquant des lois et des théories qui 
vont au final interdire l’Homme de toucher et mettre les 
pieds dans une nature ravissante. Votre milieu naturel est un 
lieu de ressource qui n’a pas de prix. En ouvrant aux 
touristes vos portes, vous allez leurs montrer les erreurs 
qu’ils ont produites et qu’ils continuent à reproduire dans 
leurs pays respectifs.  Laissez les hommes pénétrer sur vos 

terres tout en les mobilisant sur l’importance de les 
préserver. Acceptez de travailler avec vos enfants, vos 
jeunes sur ce que vous savez et ce que vous avez. Mais 
montrez leur votre travail, dites leur pourquoi vous le faîte 
sinon ils ne pourront pas comprendre et respecter vos choix 
et vos connaissances si tout devient interdiction. 
  La nature et l’Homme ont toujours cohabité. 
Regardez l’activité touristique des baleines, cet animal, qui 
était en voie de disparition. Certains diront qu’il a trop 
d’activité autour et d’autre non. Au fur et à mesure des 
années, celles-ci reviennent toujours et leur nombre 
augmente. Donc l’harmonie entre les deux a été réuni. Pour 
les autres espèces, qu’elles soient animales ou végétales, le 
problème reste le même. Trouvez l’harmonie entre les deux.  
 On peut créer des sentiers de marche tout en 
préservant l’endroit, ce qui permet à l’homme d’en profiter 
et à la nature de se développer. Regardez les dunes et la 
beauté dans laquelle vous me l’avez décrite ! Si l’Homme 
ne les touche plus, demain elles deviendront une forêt alors 
qu’elle sera son intérêt, son existence en tant que dune ? 
Qui fera la différence entre une montagne et une dune mis à 
part les gens qui ont gardés en mémoire leurs jeunesses ? 
Préservez et harmonisez le milieu qui vous entoure mais 
attention aux intérêts que vous leurs portez.  
 Dans un même ordre d’idée, si demain, les États-
Unis vous pompent votre eau [ce qui se pratique déjà du 
côté canadien] jusqu’à quel point accepterez-vous de leur 
donner ou leur vendre ? Que deviendra ce pays que vous 
êtes en train de créer, si celui d’à côté manque d’eau parce 
qu’il n’a su préserver cette ressource naturelle et pourtant 
vitale ? 
 Alors, s’il vous plait pensez à l’harmonie entre 
l’Homme et la nature et non uniquement l’esprit ou 
l’humain rime avec économie et écologie ou environnement 
avec rendement et argent. Réfléchissez bien et agissez en 
fonction… L’Homme a besoin de la nature et la nature a 
besoin de l’Homme pour vivre car le lien qui nous unis est 
cette terre sur laquelle nous vivons tous !  
        
Nos pigeons voyageurs 
Si la semaine passée 20 personnes de Tadoussac s’étaient 
envolées vers d’autres cieux, la ruée vers d’autres frontières 
continue… 
Maryse Hovington et Nathalie du Parc, évadées pour une 
petite semaine. Où? Les autoroutes du Parc n’ont pas voulu 
dévoilé la destination. Discrétion oblige. Par contre, 
excellente occasion ratée de se rapproché du milieu.  
Parions que ce n’est pas pour rejoindre les ours polaires, 
Jean Lemire et son Sedna dans le Grand Nord. 
Thérèse et Richard Hovington ont décidé d’aller fêter la 
St-Valentin à Cuba pour 2 semaines. Ce n’est pas une 
première puisque ça fait une dizaine de fois qu’ils se 
déplacent au sud de l’Oncle Sam. Encore quelques voyages 
et ils deviendront des conseillers avertis. Il n’y a qu’un pas 
pour ouvrir une agence! 
Johanne Gagné, André Nicolas, Patricia Bourgoin, 
Patrice Deschênes, Marie-Justine et Babette, on eu 
besoin presque d’un jet privée pour eux seuls pour leur 
voyage en République Dominicaine pour leur 2e fois.  



Seulement une semaine. Travail oblige mais ça fait quand 
même du bien entre 2 pelletées de neige. Ils sont allés du 
coté ou se trouve les baleines. Vous comprendrez qu’ils ne 
se sont pas emballé pour embarquer… Les nôtres sont  plus 
belles, plus grosses, plus nombreuses, plus, plus… Par 
contre,  la parité du dollar canadien avec les américains ont 
facilité les échanges c’était bien de pouvoir payer avec nos 
huards. 
Dany Nicolas et Zoé ont fait un beau trip à Bordeaux avec 
la fanfare Pourpour. Un deux semaines tout en musique. 
Cette gang la on aimerait bien l’avoir du coté de l’Eau 
Berge, en concert y paraît que c’est tout un spectacle. 
Donc, à date, 5% des Tadoussaciens se sont payés du bon 
temps au soleil. 
 
Place aux Tadoussaciens 
Allo André... 

 Premièrement. un bonjour spécial juste pour toé... je te 

lève mon chapeau. 

 Je suis présentement sur une thérapie génétique.. (une 

sourie de laboratoire)... pour les maladies lipidiq ues à 
l'Unité de médecine familiale de Chicoutimi, mon 

portable branché sur le net pour ne rien manquer et  un 

e-mail me parvient.... Que de réchauffement d'avoir  des 

nouvelles des gens de Tadous..... autant des jeunes  

que de nos ainés... ca fais vraiment du bien.... Mo i aussi 
je me promène entre hôpital et ma nouvelle résidenc e à 

St-Augustin de Desmaures.    Je te félicite André p our 

ton bon travail, donc pour tout te raconter je suis  sur le 

point de partir de ma chambre situé dans une 

auberge de la rue Racine de Chicoutimi, lorsque mon  
portable m'indique que j'ai reçu un e-mail de l'AJT , 

comme je ne suis pas curieuse mais pas pantoute  je  

vais tout de suite les enregistrer  pour pouvoir le s lire 

dès que j'ai une minute, mais le temps me presse je  

dois reprendre l'autobus qui me ramène à la maison.   
Je prend le taxi, me rend à la gare et m'empresse d e 

prendre un siège en espérant être seul pour pouvoir  lire 

les deux reflets que j'ai enregistré dans mes 

documents.  Oufffffffff j'ai un siège seul car un l undi 

après midi l'autobus ne bonde pas de monde...Donc j e 
m'installe et pas encore partie que mon portable su r 

mes genou et je commence à lire des nouvelles de ch ez 

nous.... que de plaisirs... en tout cas vous êtes d es 

gens qui savent avoir du fun... j'ai bien apprécié la 

petite échange de linge avec la superbe photo de 
Aurèle dans les sous vêtements.. ainsi que mon beau  

Serge, le chat c'est vraiment trippant ce journal.. .De 

voir que nos ainés ont appris que l'auberge de 

Jeunesse de Tadoussac n'est pas un lieu de rencontr e 

que pour les gens pas normal qui font du pouce et q ui 
fume du pot... C'est trippant de voir que les gens ont 

une toute autre attitude et un tout autre regard su r 

l'auberge....Comme je ne descend pas souvent, car j e 

trouve que les fin de semaine sont trop courte pour  

arriver a tadous le vendredi et repartir le dimanch e, et 

de voir tout mon monde, j'attend la relâche du mois  de 

mars pour aller faire ma petite saucette.. je vais 

surement passer a l'auberge pour piquer une jasette .... 
en attendant continu ton bon travail André tu 

m'épateras toujours..... 

Bonjour à tout le monde, on se voit bientôt  

Annie Nicolas 
�  

 
Tadoussac, le 10 février 2008 

Mr André Tremblay, 
 J’ai lu dans le Reflet de la semaine dernière des 
nouvelles à propos du voyage de Francine et Claire. J’étais 
bien contente mais, tu connais les gens, parce que c’était 
écrit : un des plus petits hôtels, les gens ont cru qu’elles 
n’avaient pas le moyen de voyager. Alors voila, Francine en 
était à son deuxième voyage, elle est allé en France avec 
son fils Dexter il y a 2 ans, alors que Claire en était à son 
baptême de l’air. L’hôtel où elles ont dormi s’appelle le Riu 
Lupita et est un 5 étoiles, situé à Riviera Maya.  
 Merci, Dieu que les gens sont méchants, tu ne trouves pas? 

Jeanne Olsen 
�  

 
CONFIRMÉ…  On te reçoit jusqu’en Floride. 
Bon hiver. 
Sabine et Luc Harvey 

�  
 

Dédé, 
Je viens de lire le petit journal et j’ai bien aimé. 
Je trouve ce que tu dis toujours juste, bien senti et à propos. 
Ne prends pas de trop longues vacances et fais attention à ta 
santé! 
J’aimerais beaucoup que tu me rajoutes sur ta liste de 
réceptifs. Ainsi, on l’aurait à la maison Gauthier tout le 
temps 
Merci, Francine 

��
 

Ah Dédé que ça fait du bien de lire Le Reflet après tout ce 
temps et d’avoir de tes nouvelles et de celle de Notre village 
qu’on n’oublie pas malgré Notre éloignements. 
On t’embrasse et on espère te lire souvent cette Année 
André et Christine 

��
 

Va nous brasser cette bande de fonctionnaires à l’arrogance 
inégalée qu’on ne voit jamais dans la forêt qui paye 
quelqu’un pour surveiller la visite. 
 Qu’on fasse du ski dans les dunes au risque d’y user 
le sable et arracher quelques aulnes. 
Je m’ennuie de vous autres 
Fred Dufour 

�  
 



 
Bonjour a vous tous.... 
Je suis très heureuse que mon petit e-mail vous a p lu... 
J'aimerais par le fait même profiter de votre 
superbe petit journal pour souhaiter bonne fête a m es 
parents MME et M. Paul-Henri Nicolas qui ont fêté l eurs 
 50 ème anniversaire de mariage l'été dernier... C' est le 
10 février 1926 que mon papa a vu le jour donc 
 du haut de ses 82 ans je lui souhaite bonne fête e t 
beaucoup de santé.... Pour ce qui est de ma maman  
c'est le 19 février 1934 qu'elle a eu son premier 
souffle... Malgré ses 74 belles années elle est aus si 
jolie... 
Même si nous n'étions pas présents pour célébrer av ec 
eux, Bruno, Diane, Hélène,  
Claude et moi-même fond du chaudron....  
Nous leurs souhaitons encore de belles années 
ensemble pleine de bonheur et de santé.... 
 
 
 
 
 
 

�
�  

Salut André! 
Félicitation! Pour ton éditorial sur la gestion du parc marin. 
Tu as une très bonne lecture de la réalité. Sauf, peut-être en 
ce qui concerne les fonctionnaires…  Ils ne sont pas tous 
comme tu les décrits. Cela dit, mon cher André, je te sens 
d’attaque pour varloper une couple de frais chiés. Alors, 
bonne rencontre avec ces Messieurs! Ou ces Dames! 
Je suis certain qu’ils ne t’oublieront pas de sitôt! 
Bonne journée mon homme! 
Denis A. 
����
Coté culturel 
Salut André ici Simon à Paris 
Salut Dédé ici Simon à Paris 
Voici une critique du spectacle présenté au Lucenaire 
pendant 2 semaines. La réponse est très positive. Depuis le 
spectacle sur le bateau, les choses ont bien changées. Ça 
roule.  
En tournée jusqu’au 6 mars 
Simon xx 
 

Une intense source de plaisir  
Une plongée dans l’univers du conte. Désaltérant, 
poétique et drôle. Simon Gauthier nous embarque sur sa 
chaloupe, contre vents et marées, pour un retour à bien 
des sources, à commencer par celle de notre enfance. Un 
spectacle chaleureux à voir en famille.  
   
Simon Gauthier nous arrive tout droit de son Québec. Bien 
sûr, avec l’accent. L’accent et ces petits particularismes 
langagiers bien d’là-bas, qui nous font sentir qu’on a bien 
un lien de fraternité avec lui. Frères mais pas jumeaux. 
Avec donc juste ce qu’il faut de différence pour avoir envie 
de découvrir, pour avoir envie de faire l’effort de 

compréhension de cette langue qui est la nôtre sans l’être 
plus tout à fait.  
   
Se laisser entraîner dans une aventure textuelle défendue 
avec un tel atout linguistique est déjà une source garantie de 
plaisir. Mais Simon Gauthier n’est pas seulement un 
homme qui défend « Québec et ongles » ses origines. C’est 
avant tout un conteur génial sachant conter bien sûr, mais 
aussi se déplacer, chanter, danser. Le temps suspend son vol 
pendant près d’une heure quarante. Les voix se taisent. Le 
noir se fait, souligné par un éclairage minimal de la scène 
ornée d’une chaise et deux instruments de musique sortis 
d’on ne sait où. De l’imagination du conteur ? Tout porte à 
le croire.  
Il est question d’un arbre. En plein désert. Comme « un 
affront à la mort ». Deux branches. Le temps a passé et 
personne ne sait plus laquelle des deux branches porte les 
fruits comestibles, la seconde ployant sous des pommes 
empoisonnées… Un menuisier invente la vingt-cinquième 
heure. Il prend dans son filet le berceleau (terme québécois 
désignant un mouvement du ressac marin), en taille le « el » 
pour en faire un berceau… Une source d’eau pure donne à 
son propriétaire des pouvoirs dont il use avec tyrannie. Un 
tyran d’eau… Un potier décide de mettre fin à cette 
situation qui assoiffe tout le monde…  
   
Le texte, tout en allégories, poésie, jeux de mots et 
situations surréalistes propres à l’univers fantasmagorique 
du conte, est brillant et drôle. On se laisse porter sur la 
vague de ces aventures un brin loufoques, qui établissent 
pourtant un constat pertinent de notre société humaine, faite 
de pouvoir et de luttes d’influence. Dans la bouche de 
Simon Gauthier, les mots jaillissent comme source vive, et 
l’intarissable conteur inonde de son talent un public amarré 
à son phrasé. Même si le dernier conte est un peu trop long, 
on sort de cette salle du Paradis, la plus élevée du 
Lucernaire, heureux et baigné d’une douce sensation 
d’avoir étanché sa soif de belles histoires.  
Franck BORTELLE  
 
Avis de recherche 
Van 7 passagers- beau, bon, pas cher! Pour remplacer celle 
de l’Eau Berge qui a été volée. Système de sécurité anti-vol 
serait une valeur ajoutée. 
Contactez Isabel 235-4372 
 
Laveuse, lit usagés, pour Linda. Promesse de revenir vivre à 
Tadoussac. Présentement à Sacré-Cœur en attente de loyer, 
offres raisonnables seulement, Dédé 235-4372 
 
Vieilles paires de raquettes, brisées ou non. Raison : atelier 
de tressage, svp prix abordable. Tél. André 235-4372 
 
Femme, 6’, cheveux longs noirs ou bleus pour petit 
bonhomme efficace, tél 235-4372 demandez Michel. 
 
Merci pour la collaboration au dernier Reflet : 
Isa, Rénald, Coco, Pascal, Guillaume, Marianne et Michel 

 

�����  anniversaire de 
mariage de Mme. et  
M. Paul-Henri Nicolas  


